

**SISTEMATIKA TAFSIR SURAH AL-IKHLAS DAN  
TAFSIR HAJASBUNALLAH KARYA AHMAD BIN ASMUNI**

Skripsi

Disusun untuk memenuhi tugas akhir guna memperoleh gelar  
Sarjana Strata Satu (SI) dalam ilmu Al-Quran dan Tafsir



Oleh:

**MUTHOHAROH**  
**E03215034**

**ILMU ALQURAN DAN TAFSIR  
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT  
UNIVERSITAS NEGERI SUNAN AMPEL**

**SURABAYA  
2019**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya:

Nama : Muthoharoh

NIM : E03215034

Jurusan : Ilmu Al-Quran dan Tafsir

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 juli 2019

Saya yang  
menyatakan,



MUTHOHAROH

E03215034

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi oleh *Muthoharoh* ini telah disetujui untuk diajukan.

Surabaya, 13 Mei 2019


Pembimbing 1,



Drs. H. Muhammad Syarif, MH

NIP:195610101986031005

Pembimbing 2,



H. Budi Ichwawudi, M.Fil.I

NIP:197604162005011004

**PENGESAHAN SKRIPSI**

Skripsi oleh Muthoharoh ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji

Skripsi

Surabaya, juli 2019

**Mengesahkan**

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**

**Fakultas Ushuluddin dan Filsafat**



Dekan,

Dr. Kunawi, M.Ag

NIP. 196309181992031002

Tim Penguji,

Ketua,

Drs. H. Muhammad Syarif, MH

NIP:195610101986031005

Sekretaris,

H. Budi Ichwayudi, M.Fil.I

NIP:197604162005011004

Penguji I,

Dr. H. Abd. Kholid, M.Ag

NIP. 196502021996031003

Penguji II

Naufal cholily, M.Th.I

NIP. 198704272018011001



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MUTHOHAROH  
NIM : E03215034  
Fakultas/Jurusan : ushuluddin dan filsafat / iAT  
E-mail address : MUTHOHAROH986@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Sistematika tafsir surah Al-Ikhlâs dan tafsir HARBUNALAH

Karya AHMAD BIN ASMUMI

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara fulltext untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis

  
( MUTHOHAROH )  
nama terang dan tanda tangan























terdapat banyak karya tafsir karangan ulama-ulama Indonesia pada masa modern ini, yang tidak banyak dikenal oleh kalangan luas. Salah satunya ialah Ahmad bin Asmuni seorang Kyai yang berasal dari kota Kediri yang mana dia telah menulis beberapa karya Tafsir dan beberapa karya tulisnya yang lain dalam bentuk kitab.

Dalam bidang Al-Quran Kyai Ahmad bin Asmuni telah melahirkan beberapa produk tafsir, dua diantara karya tafsirnya yakni berjudul *Tafsir Hasbunallah Wani'mal Wakil* dan *Tafsir Surah Al-Ikhlâs*. Kitab-kitab tafsir karangan kyai Asmuni sangat berharga bagi khazanah keilmuan tafsir di Indonesia. Sehingga penelaahan terhadap karya-karyanya sangat diperlukan guna menjaga karya-karya tafsir di Indonesia yang ada, juga agar dengan mudah mengkaji dan melacak karya-karya tafsir ulama Indonesia bagi mereka yang ingin mempelajarinya. Kitab-kitab tafsir karangan Kyai Asmuni terbilang kitab yang cukup mendetail dalam penjelasannya, hal itu dapat dilihat dari salah satu penafsiran Kyai Asmuni tentang ayat *H}asbunallah Wani'mal Waki>l*. Dalam tafsir *H}asbunallah Wani'mal Waki>l* tersebut beliau hanya fokus menafsirkan satu ayat itu saja dalam satu kitab, dan dia menafsirkan satu ayat tersebut dengan sangat panjang lebar dan detail dengan menyebutkan beberapa aspek yang berkaitan dengan ayat tersebut.

Dari dua kitab yang dikarang oleh Kyai Ahmad bin Asmuni tersebut yakni *Tafsi>r Su>rah Al-Ikhla>s* dan *Tafsi>r H}asbunallah* terdapat beberapa perbedaan dari beberapa segi penukilan dan sumber-sumber rujukan. Perbedaan-perbedaan tersebut yang melatar belakangi penulis untuk mengupas atau menganalisis tafsir karya Kyai Ahmad bin Asmuni secara mendetail.















## H. Sistematika Pembahasan

Penelitian ini terdiri dari beberapa bab dan sub bab yang dibutuhkan dalam kajian ini agar penelitian ini memiliki alur yang jelas, rapi dan mudah difahami.

Bab satu, merupakan pendahuluan yang berisi latar belakang masalah, batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, telaah pustaka, metodologi penelitian dan sistematika pembahasan.

Bab dua, merupakan landasan teori yang berisi tentang pembahasan tafsir dan mufassir beserta syarat-syarat dan adab yang harus dipenuhi sebagai seorang penafsir Al-Quran.

Bab tiga, merupakan pembahasan mengenai biografi mufassir berupa riwayat hidup, riwayat pendidikan, karya-karya yang dihasilkan oleh Ahmad bin Asmuni. Pembahasan ini bertujuan untuk mengetahui kehidupannya dengan jelas. Selain itu pada bab ini juga menjelaskan tentang kemampuan keilmuan Ahmad Bin asmuni dalam bidang tafsir.

Bab empat, berisi tentang analisis dua kitab tafsir karangan Ahmad bin Asmuni, kedua kitab tersebut adalah *Tafsir Hasbunallah Wani'mal Wakil* dan *Tafsir Surah Al-Ikhlâs*.

Bab lima, merupakan penutup yang berisi kesimpulan dari semua dari pembahasan sekaligus jawaban terhadap permasalahan yang dikaji. Selain itu pada bab ini terdapat saran bagi pengkaji setelahnya yang membahas pembahasan yang sama seperti pembahasan ini.

































membantu kepada pemahaman kandungan ayat. tidak ketinggalan, keterangan mengenai munasabah atau keserasian antar ayatpun juga ditampilkan.

Pada akhir penjelasan setiap surat, Quraish Shibab selalu memberikan kesimpulan atau semacam kandungan pokok dari surat tersebut serta segi-segi munasabah atau keserasian yang terdapat di dalam surat tersebut. Akhirnya, Quraish Shihab mencantumkan kata *Wa Allah A'lam* sebagai penutup urainnya di setiap surat. Kata itu menyiratkan makna bahwa hanya Allah-lah yang paling mengetahui secara pasti maksud dan kandungan dari firman-firman-Nya. sedangkan manusia hanya berusaha memahami dan menafsirkannya. Quraish Shihab sendiri bisa saja melakukan kesalahan yaitu memahami ayat-ayat Al-Quran tidak sesuai dengan apa yang dikehendaki oleh Allah Swt.

Dari uraian tentang sistematika Tafsir Al-Misbah di atas terlihat bahwa pada dasarnya sistematika yang digunakan oleh Quraish Shihab dalam menyusun kitab tafsirnya tidak jauh berbeda dengan penyusunan kitab tafsir pada umumnya. Jadi apa yang dilakukan bukanlah hal yang khas dan baru. Jikapun ada hal perlu dicatat dan digaris bawahi adalah penekannya pada segi-segi munasabah atau keserasian Al-Quran. Hal ini dapat dimengerti karena ia memang menekankan aspek itu yaitu pesan, kesan dan keserasian dalam Al-Quran.

Selanjutnya dari segi jenisnya, *Tafsir Al-Misbah* dapat digolongkan kepada tafsir *bi Al-Ma'tsur* sekaligus juga tafsir *bi Al-Ra'yi*. Dikatakan *bi Al-Ma'tsur* karena hampir pada penafsiran setiap kelompok ayat yang ditafsirkan itu.... dikatakan *bi Al-Ra'yi* karena uraian-uraian yang berdasar pada akal dan rasio juga sangat mewarnai penafsirannya.

## 2. Metode Penafsiran

Setelah dilakukan adanya penelitian serta memperhatikan metode-metode penafsiran yang sudah ditetapkan, M. Quraish Shihab menggunakan metode tahlili dalam penafsirannya. Karena dalam menafsirkan ayat-ayat Al-Quran Quraish Shihab memberikan perhatian sepenuhnya kepada aspek-aspek yang terkandung dalam ayat yang hendak ditafsirkan dengan tujuan menghasilkan makna yang benar dari setiap ayat sesuai urutan bacaan yang terdapat dalam mushaf Al-Quran.

Jika dilihat bentuk tinjauan dan kandungan informasi yang dalam tafsirnya, maka dapat disebut bahwa Quraish Shihab menggunakan dua corak penafsiran sekaligus yakni *bi Al-Ma'tsur* dan *bi Al-Ra'yi*, karena selain menafsirkan ayat dengan ayat, ayat dengan hadis, dan ayat dengan pendapat para sahabat dan tabi'in, juga terlihat di banyak sisi bahwa Quraish Shihab menggunakan pemikiran akalunya dan ijtihadnya untuk menafsirkan ayat-ayat Al-Quran.

Namun demikian, jika yang dipakai sebagai ukuran untuk menentukan corak kitab tafsir itu adalah gholib-nya atau keumuman cakupan isi kitab tafsir tersebut, maka *Tafsir Al-Misbah* lebih cenderung disebut sebagai corak kitab tafsir *bi Al-Ma'tsur*. Dari segi coraknya termasuk kitab tafsir bercorak *adabi ijtima'i*.

## 3. Sumber Penafsiran

Dalam menyusun kitab *Tafsir Al-Misbah*, Quraish Shihab mengemukakan sejumlah kitab tafsir yang ia jadikan sebagai rujukan atau refrensi. Kitab-kitab tersebut secara umum telah ia sebutkan dalam sekapur sirih dan pengantar kitab





























































17	سورة البرأة	سورة برأة
18	سورة المذكرة	سورة المذكرة
19	سورة النور	سورة النور
20	سورة الأمان	سورة الأمان

Setelah menyelesaikan penjelasan mengenai bab nama-nama Surah Al-Ikhlâs, Kyai Ahmad bin Asmuni kemudian melanjutkan penjelasannya dengan bab baru mengenai keutamaan-keutamaan Surah Al-Ikhlâs. Bab ini dibahas sebanyak dua puluh tiga halaman lebih, terdapat lima sub bab mengenai keutamaan-keutamaan Surah Al-Ikhlâs. Yang pertama ialah bab yang menjelaskan mengenai hadis-hadis tentang keutamaan Surah Al-Ikhlâs terdapat pada halaman sebelas (11) hingga halaman ke-26, pada bab ini terdapat sebanyak 16 halaman. Didalamnya menjelaskan mengenai keutamaan Surah Al-Ikhlâs yang mana penulis menukil pendapat beberapa ulama tafsir mengenai penjelasan ini. Diantaranya ialah Al-Qurtubi, penulis telah mengutip pendapat Al-Qurtubi sejak awal bab sebanyak satu halaman, kemudian dilanjutkan dengan pendapat Ar-Razi sebanyak satu halaman dari halaman 12 sampai 13, kemudian dilanjutkan lagi dengan pendapat Al-Qurtubi sebanyak satu halaman sampai halaman 14, setelahnya mengutip dari *Tafsir Al-Hanafi* hingga halaman 15. Setelahnya penulis kitab mencatumkan banyak hadis yang berkaitan dengan keutamaan-keutamaan Surah Al-Ikhlâs dari halaman ke 15 hingga halaman 26.













































